DISCOURS DIRECTRICE REUNION COMMUNAUTE EDUCATIVE MERCREDI 19 JUIN 2024



Nous sommes réunis aujourd'hui car cette reprise des classes a lieu dans un contexte social très particulier et

nous avons jugé utile d'organiser cette réunion avant le retour des élèves au collège.

En effet, il y a maintenant un peu plus d'un mois, les cours se sont arrêtés brutalement et s'en est suivi des évènements particuliers et violents qui nous ont tous affectés. Ces évènements ont entrainé chez chacun d'entre nous, mais aussi chez nos élèves, des émotions variées et intenses allant de la tristesse, à la colère en passant par l'angoisse la peur et même de la culpabilité.

Les liens sociaux qui ont été tissés durant toutes ces années se sont distendus engendrant chez certains une perte de confiance, voire de la méfiance et parfois même du racisme.

Même si la commune de La Foa et ses environs n'ont pas subi d'actes de violence comme sur Nouméa grand Nouméa, tout le monde a été affecté d'une manière ou d'une autre par ce qui s'est produit ses dernières semaines dans le pays. Certains d'entre nous étaient sur Nouméa ou son agglomération, d'autres y ont de la famille, certains ont été peut-être directement concernés, il a fallu faire face à la difficulté d'approvisionnement etc.... autant d'évènements perturbants qui n'ont pas épargné nos élèves. Ces derniers ont également vécu les évènements peut être en direct mais pour un grand nombre au travers des réseaux sociaux et échanges au sein des familles.

C'est dans ce contexte certes, plus calme, mais malgré tout dégradé, que la reprise de l'école se fait.

Nous sommes conscients de vos préoccupations et inquiétudes face à cette reprise, sachez que nous les partageons, d'où la tenue de cette réunion.

Nous sommes conscients que le climat scolaire est très souvent impacté par le climat social, c'est pourquoi nous devons tout faire pour que la cour du collège St Dominique Savio reste un lieu de vivre ensemble et de partage.

Il est important que chacun d'entre nous garde à l'esprit que l'école est un lieu d'apprentissage, de rencontres, de partage, et du vivre ensemble.

Il est donc primordial que nous confortions ou, à défaut, que nous recréions un climat respectueux des valeurs citoyennes, chrétiennes qui ont toujours fait notre force, propice aux apprentissages.

Je me permets de rappeler que le projet de l'école Calédonienne adopté en 2016, après une large consultation ayant associé, la communauté éducative, les groupes politiques, les

autorités coutumières, les organisations syndicales, les fédérations de parents d'élèves ainsi que les associations et institutions, doit rester notre fil conducteur.

Ce projet éducatif de l'école Calédonienne fixe plusieurs grands principes :

- 1- Prendre en compte la diversité des publics pour favoriser la réussite de tous : le collège St Dominique Savio y est pleinement engagé avec sa veille éducative, les heures d'accompagnement personnalisé et autres dispositifs comme la prévention de l'illetrisme et l'innumérisme.
- 2- Développer l'identité de l'École calédonienne pour favoriser le vivre ensemble : Là aussi, le conseil des élèves, les différents ateliers, les élèves médiateurs, l'option langue régionale mais aussi les valeurs de respect, de solidarité véhiculées par notre caractère propre en témoignent.
- 3- Créer un environnement de travail favorable, pour un meilleur épanouissement de l'élève au sein de l'École : Nous nous y attelons chaque jour renforcé par un programme d'éducation à la santé sur tous les niveaux...
- 4- Ouvrir l'École sur la région Océanie et le monde, pour répondre aux défis du XXIe siècle : un objectif qui nous est de plus en plus difficile à atteindre car les projets de voyage en extérieur qui ont pu se faire sont de plus en plus difficile à réaliser aujourd'hui faute de financement.

Ainsi ce projet éducatif est fondé sur le respect mutuel, la solidarité et la tolérance, il nourrit les valeurs du « vivre ensemble » pour former de futurs citoyens engagés dans la construction de leur pays.

Le projet d'établissement du collège St Dominique Savio s'inscrit dans ses objectifs et est coloré par deux axes supplémentaires : l'un en lien avec caractère propre de l'Ecole catholique et l'autre qui porte sur la coéducation.

C'est cette coéducation qui justifie cette réunion aujourd'hui.

En effet, même si je suis persuadée que les liens que nous avions réussi à tisser et à construire dans notre établissement sont toujours présents aujourd'hui, ils ont certainement été meurtris par les évènements récents et il va falloir que nous les réparions et les consolidions.

Cela fait deux jours que l'ensemble de l'équipe éducative est réuni pour travailler sur cette reprise. Chaque membre de l'équipe, bien qu'affecté personnellement pour une raison ou pour une autre, est déterminé à poursuivre les missions pour lesquelles il s'est engagé et surtout pour l'avenir de nos élèves, vos enfants.

Nous sommes tous d'accord pour dire que cette reprise doit se faire dans le calme, la confiance, dans un environnement apolitique et sans jugement. Le collège doit être un sanctuaire ou la sécurité, la tolérance et la neutralité sont maitres mots pour tous, adultes comme élèves.

L'ensemble de l'équipe renouvelle sa volonté de fournir à TOUS les élèves une éducation équitable et de qualité pour qu'ils puissent continuer à apprendre et s'épanouir.

Mais cette réussite nous ne pouvons l'accomplir qu'ensemble. Aujourd'hui plus que jamais la coéducation prend tout son sens. Ensemble, parents et communauté éducative, nous avons le devoir d'accompagner au mieux les conditions de la reprise pour offrir à chaque enfant la poursuite d'une scolarité réussie

C'est pourquoi, nous vous invitons à rappeler clairement à votre enfant que l'école est un lieu d'apprentissage et qu'il doit respecter les règles nécessaires au vivre ensemble, le règlement intérieur et s'engager plus particulièrement à :

- Ne pas avoir un comportement ou des propos provocateurs, vindicatifs ou hostiles susceptibles de blesser l'autre et d'être une entrave au bon climat scolaire;
- Ne pas porter d'objet ou de vêtement qui exprime des convictions politiques, ou appelant à la haine et adopter une attitude apolitique sans parti pris
- Ne pas participer ou provoquer des regroupements au sein de l'établissement
- Ne pas avoir d'objets dangereux sur lui, chaussures de sécurité comprises.
- Tous les téléphones portables devront obligatoirement être remis à la vie scolaire à 7h30.

En cas de non-respect de ces conditions primordiales à une reprise réussie pour le bien de tous, la faute sera reprise, les parents informés et des sanctions prévues au règlement intérieur pourront être appliquées.

Ce partenariat Collège- Parents est essentielle aux efforts de relèvement après une crise comme nous venons de connaître, pour créer un environnement sûr et favorable à l'apprentissage de TOUS les élèves.

De notre côté, une attention renforcée sera donnée à la sécurité et au bien-être des élèves, celle-ci passera par une surveillance accrue des temps de repos, une vigilance quant aux ressentis et l'état émotionnel des élèves.

C'est en ce sens que nous avons fait le choix d'échelonner cette reprise, en accueillant que deux niveaux par jour. Ceci nous permet d'être au plus près des élèves, de leur offrir un environnement rassurant qui leur permettra de recréer du lien entre eux mais aussi avec les adultes.

Au cours de chaque journée, les élèves bénéficieront des temps d'accueil avec leur professeur principal afin d'estimer leur ressenti vis-à-vis de cette reprise, leur rappeler la place et le rôle de l'école.....

Puis des différents ateliers éducatifs et pédagogiques s'enchaineront afin de rassurer si besoin les élèves, recréer du lien entre eux.

Il n'est pas exclu que des élèves posent des questions sur les évènements passés, les échanges seront fondés sur la rationalité des faits, les propos resteront neutres, apolitiques, sans parti pris et devront prendre la forme <u>d'une conversation</u> respectueuse.

Les difficultés rencontrées portent sur les transports et la fermeture de la résidence jusqu'à nouvel ordre.

Nous espérons que les élèves internes pourront être malgré tout présents lors de ces journées de reprise.

Quant aux transports, ces derniers sont calés par les communes sur l'organisation des écoles primaires, les collégiens qui n'auront pas les moyens de rester l'après-midi pourront reprendre le bus à 11h30.

Nous espérons qu'un retour à la normale pourra avoir lieu dès le lundi 24 juin, date à laquelle toutes les classes seront accueillies et leur emploi du temps repris normalement. Se pose encore la question de la réouverture de la résidence scolaire

Nous maintiendrons la vigilance, une écoute (des élèves et des familles). Sur le plan pédagogique, nous mettrons l'accent sur une pédagogie favorisant l'entraide, la cohésion, la collaboration. Les progressions disciplinaires seront réajustées afin que cette période d'absence soit la moins pénalisante possible.

Concernant les élèves de 3^{ème}, nous reviendrons vers les familles dès lors que nous aurons davantage d'informations sur les modalités du contrôle continu.

S'il y avait un mot de la fin qu'il vous faut retenir, c'est qu' « ensemble, parents et communauté éducative nous nous devons d'accompagner au mieux les conditions de cette reprise pour offrir à TOUS VOS enfants la poursuite d'une scolarité réussie

En espérant que nous avons pu au travers de cet exposé, un peu long mais nécessaire, vous rassurer, nous pouvons répondre plus précisément à vos questions.

Nous vous remercions pour votre attention et votre soutien dans l'intérêt de tous les enfants.

La Directrice et l'ensemble de l'équipe pédagogique et éducative Du collège St Dominique Savio

Points abordés durant le temps d'échange :

- Vérification des sacs des élèves au portail à l'arrivée
- Interdiction des téléphones portables (à laisser à la maison ou remettre obligatoirement à la VS)
- Ouverture du portail à 7h00 à l'arrivée des premiers bus, les élèves doivent entrer dans la cour
- Mise en place de la continuité pédagogique mais les élèves sont encouragés à être présents